HACIA UNA NUEVA PROPUESTA TECNOLOGICA

El rol del la manufactura y las ciudades en el desarrollo de zonas rurales como Cajamarca

Carlos Frías

Según el Censo de Población de 1993, Cajamarca es el cuarto departamento más poblado, uno de los más pobres a nivel nacional y uno de los que tiene mayor población rural y ocupada en la actividad agropecuaria. Quizás por esto las propuestas de desarrollo más importantes para Cajamarca han tenido como eje orientador la actividad agrícola, buscando hacer de ella el eje de un desarrollo sostenible para el departamento.

La realidad de Cajamarca nos muestra, sin embargo, que estas propuestas, siendo vitales, no son suficientes para lograr el crecimiento económico departamental, disminuir la pobreza y detener el éxodo y la migración de sus recursos humanos.

En Cajamarca se requiere de una «revolución tecnológica» para salir de la larga crisis en que está sumergida casi desde la independencia nacional. Este cambio debe tomar en cuenta el impacto de los procesos de crecimiento urbano de sus principales ciudades (especialmente Cajamarca, Jaén y Chota) y en ellas, los procesos de desarrollo de un pequeño pero dinámico sector manufacturero. Ambos procesos generan